

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, á 33,50 rs.—Chamorro, á 31.—Candeal, á 32.—Jeja, á 30.—Royo, á 31.—Morcacho á 23.—Centeno, á 19,50.—Cebada, 15.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzós de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del pais, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judías del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—Santa Rosalía, vg.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario con que la reverenda Comunidad obsequia á su Santa Madre, dándose principio á las 6 y cuarto

LA SALUD PÚBLICA.

Las noticias que traen los periódicos respecto al estado general de la salud pública, no dejan de ser alarmantes. Nuestro apreciable colega *La Mañana* inserta en el número que recibimos el sábado el suelto siguiente:

«El *Pall Mall Gazette* publica un telegrama de Alejandria, fecha 23, en el que se participa que la fragata de guerra francesa *Correze*, que se dirige de Saigon á Suez, ha pasado por Aden con el cólera á bordo. Han muerto 50 hombres de su tripulacion y 130 hay todavía enfermos. La direccion de Sanidad de Egipto ha adoptado medidas para prevenir el contagio.»

La prensa de Barcelona ha dado recientemente conocimiento de que en algunos pueblos del antiguo principado se ha presentado el sarampion con caracteres y proporciones alarmantes hasta el punto de que las primeras Autoridades, se han creído en el deber de dictar medidas sanitarias para evitar el contagio. En ciertos pueblos de esta provincia y en otros que no corresponden á ella, la fiebre tifoidea está haciendo muchas víctimas, lo cual no es de extrañar, toda vez que la pertinaz sequía de que tanto venimos lamentándonos y el excesivo ca-

lor que reina pueden muy bien ser causas ocasionales de la mencionada afeccion. Ya que estas son las noticias que circulan, vamos á permitirnos indicar brevemente cuáles deben ser en nuestro concepto las disposiciones que conviene se adopten para prevenir el desarrollo de dichas enfermedades, cuyos efectos de otras veces conocen nuestros lectores, y por lo mismo no nos detenemos á reseñarlos. Juzgamos inútil además estendernos en consideraciones facultativas sobre la *patogenia, etiologia, curso etc.* de las afecciones referidas, porque sobre ser ociosa su publicacion en un periódico de la índole de EL TUROLENSE, no creemos que habria de reportar ventaja alguna á la generalidad de nuestros lectores que están en el caso de que se les inicie no en el método curativo que debe seguirse siempre que el padecimiento se presenta; sino en las medidas preventivas que deben plantearse para que ateniéndose á ellas, se pueda evitar la propagacion de la enfermedad. Es indudable que los consejos de aquella parte de la medicina llamada *profiláctica*, que es como técnicamente se conoce la higiene, son de reconocida importancia, ya que tienen por fin conservar la salud. Con tanto interés los miran ciertas naciones que sin necesidad de que aquella se altere de un modo ostensible ni las Autoridades *manden*, como sucede en España, el exacto cumplimiento de los preceptos que la higiene pública recomienda, todos los siguen sin otra excitacion que la de su propia conveniencia. Pero desgraciadamente nuestras costumbres son otras, y por eso nadie extrañará que comencemos pidiendo su concurso á las Autoridades para que, sin contemplaciones de ningun género y sin levantar mano, hagan cumplir, cada una de ellas dentro de su respectiva esfera de accion, los mandatos que la prudencia aconseja seguir para evitar males cuyas consecuencias deploraríamos grandemente.

La *Sociedad nacional de Salud*, de Londres, acaba de repartir profusamente un cartel que contiene varias instrucciones sobre la *Manera de poner las habitaciones á cubierto de la fiebre tifoidea*, y en general de otras enfermedades contagiosas; pero indudablemente gran parte de las reglas que dá dicha instrucción son inaplicables á esta y otras muchas localidades de España por cuya razón creemos nosotros que en vez de publicar íntegras aquellas, es de mayor conveniencia modificarlas, bien suprimiendo unas, ó bien dando cabida á otras que no están en ellas comprendidas.

Todos sabemos que los gases y emanaciones moféticas ya sean desprendidos de letrinas, alcantarillas, tenerías ó ya de cualquier depósito en donde existan sustancias orgánicas en descomposición, son altamente nocivos á la salud. En consonancia, pues, con esto, deberán hacerse desaparecer los focos que puedan alterar la pureza del aire, á cuyo fin se procurará que las letrinas y tubos de desagüe de las cocinas estén tapados lo más herméticamente posible, que las calles se conserven limpias, que del interior de las poblaciones y de sus inmediaciones desaparezcan los basureros y aguas encharcadas y que las habitaciones se ventilen, que en ellas no sea considerable la aglomeración de gentes que pasen la noche, ni excesivo el número de luces artificiales etc.

No menos cuidado han de tener las Autoridades y los particulares, aquellas en hacer inspeccionar á personas idóneas las carnes, frutas, verduras, pan, aceite, vino etc. que se venden al público y estos en no usar alimentos que estén en descomposición, adulterados ó sin madurar. Las inflamaciones gastro-intestinales que se padecen en los veranos dependen casi siempre de la falta de observancia de estas prescripciones higiénicas que hoy son tanto más de mirar cuanto que en muchas partes los ganados lanares están atacados de viruelas y en otras, casi que en todas, las sustancias alimenticias vegetales no reúnen condiciones de sazón aceptables, á consecuencia probablemente de la falta de aguas para el riego y de los excesivos calores y vientos que reinan de pocos días á esta parte.

También debe proibirse durante el verano la ingestión abusiva de bebidas alcohólicas, porque estando en dicha estación elevada la temperatura del medio ambiente, el uso de ellas es mal sano.

Dejamos hechas las indicaciones que preferentemente conviene tener en cuenta para evitar el desarrollo de muchas enfermedades, restándonos solo, para no hacer interminable este artículo, recomendar de nuevo la adopción de las expresadas medidas, pues que así lo reclama el bien público.

Adviértase que precisamente ciertas y determinadas afecciones viven y tienen su origen en algunas comarcas en que las condiciones de salubridad no son buenas, como el *cólera asiático* que es *endémico* en la India por efecto de los estensos terrenos encharcados cuyas emanaciones impurifican la atmósfera de aquel país, y del desaseo de sus naturales. Por esto, pues, debemos procurar mantener en toda su inte-

gridad limpio el aire y limpio el cuerpo de sustancias nocivas, si es que queremos alcanzar una longevidad respetable.

CRÓNICA GENERAL.

Dicen de Alhama que se ha descubierto un abundante manantial de aguas minerales, cuya composición química se cree sea en un todo igual á las tan renombradas en aquel país, y que tanta importancia tienen en medicina.

En un congreso de sastres de Berlin se ha decidido renunciar á las modas extranjeras y estimular con premios el celo de los maestros y oficiales alemanes á fin de crear una moda nacional.

Es una indirecta á los figurines de Paris.

El 30 se embarcaron en Barcelona para Cuba los soldados de las provincias aragonesas y catalanas, destinados aquella Antilla.

Dicen de Jaca que días pasados hubo grandes tempestades y un vendabal furioso que estropeó las arboledas, rompiendo grandes ramas y tirando la fruta de las huertas.

En Panticosa cayó piedra en bastante cantidad.

El gobernador civil de Madrid ha sido autorizado para expulsar de España á algunos individuos franceses de dudosa conducta.

Parece que el coche-correo de Santiago á Orense ha sufrido un horrible vuelco el sábado, recibiendo varios de los viajeros heridas graves, y otros contusiones.

El periódico *La Salud* dice que el aguardiente anisado basta para ahuyentar los mosquitos, vertiendo algunas gotas sobre las sábanas ó almohadas, ó lavándose con dicho líquido las manos y la cara.

En una correspondencia de Madrid que publica el *Diario de Avisos* de Zaragoza, leemos lo que sigue:

«Segun datos autorizados, la renta de correos desde que se aumentó el franqueo ha bajado en más de una tercera parte, motivo por el cual el ministro de Hacienda, en el primer consejo que se celebre bajo la presidencia del señor don Antonio Cánovas del Castillo, parece que dará cuenta circunstanciada del asunto, proponiendo los medios que en su concepto pueden atajar el mal; y bajo este supuesto se dice que probablemente se dejará en suspenso hasta dar cuenta á las Cortes, para que acuerden lo más conveniente, restableciendo entre tanto las tarifas que regían anteriormente.»

Creemos oportuno resumir, con toda la exactitud posible, las fuerzas y situaciones respectivas de las tropas rusas y turcas. Este resúme

es tanto más de actualidad, cuanto que los numerosos combates que han tenido lugar en estos últimos tiempos han hecho perder á los lectores de periódicos toda idea exacta del estado actual de los ejércitos beligerantes en Europa.

Recapitulando estos datos, para dar clara idea del conjunto, haremos constar, considerando al lector en el campo ruso, que

1.º El ala derecha rusa, mandada por el gran Duque Nicolás contra Osman-Bajá, presenta 70.000 rusos contra 45.000 turcos.

2.º El centro ruso, mandado por el general Radetzky contra Soliman-Bajá y Mehemet-Alí, presenta 60.000 rusos contra 100.000 turcos.

3.º El ala izquierda rusa, mandada por el czarewitch contra Eyub-Bajá, presenta 40.000 rusos contra 40.000 turcos.

4.º El ejército de la Dobrutcha, mandado por el general Zimmermann contra el príncipe Hassan de Egipto, presenta 30.000 rusos contra 25.000 turcos.

Añadiendo que, tomada la direccion de arriba abajo, ó sea de Norte á Sur, el centro ruso está mucho más bajo que las dos alas, y que las tropas rusas están dispuestas en envolute de este ángulo, puede formarse idea exacta de la situacion respectiva de los beligerantes.

Dice el *Diario de Castellon*.

Han principiado los trabajos facultativos para la construccion del ferro-carril que ha de unir la via de Zaragoza por Val de Zafan con las de Valencia y Cataluña, viniendo á empalmar las tres líneas en la ciudad de Tortosa por las Roquetas, y estendiéndose hasta el puerto de San Carlos de la Rápita, pasando ántes junto á las paredes de la villa de Amposta. Es inútil demostrar la importancia de la construccion de esta línea férrea. Baste decir que unirá los dos mares Mediterráneo y Cantábrico por una red, que recorrerán los trenes en diez y siete horas; San Sebastian estará unida directamente con Zaragoza y Tortosa, y de aquí con Barcelona y Valencia, esto es, con todas las líneas de España, Portugal y Francia. Los pueblos del bajo Aragon, que vivian como olvidados del resto de España, tendrán un medio pronto y espedito para trasportar á todas partes sus productos. La inmensa riqueza que produce este pais en cereales y caldos tendrá una rápida salida, recibiendo en cambio aquellos pueblos otros productos no ménos necesarios á la vida humana y hoy de difícil adquisicion.

La línea partirá de Val de Zafan, punto enlazado por un ramal con las minas de carbon de piedra de Utrillas y Gargallo, recorriendo entre otras, las poblaciones de Hajar, Alcañiz, Valderrobres, Prat de Compte, Arnes, Cherta, Roquetas, Tortosa (punto de empalme con las líneas de Valencia y Barcelona,) Amposta y San Carlos de la Rápita. Para atravesar los puertos de Beceite habrá de construirse un túnel de unos dos kilómetros, que será la obra de más consideracion de la línea.

En la Administracion principal de Zaragoza hay detenidas por falta de franqueo dos cartas la una de D. Manuel Perez, Teruel, y la otra de D. Manuel Almudí de Hajar.

D. Felipe Izquierdo Regente de Santiago; ha recibido ya credencial, diploma y Placa con que la Asamblea española de la Cruz Roja, autorizándolo S. M. el Rey D. Alfonso XII, premió sus importantes servicios prestados en esta Capital, durante la última guerra civil; y en especial en los dias 3 de Julio y 4 de Agosto del año 1874.

Dicho Presbítero admita la mas cumplida enhorabuena, en la seguridad de que permaneciendo inspirado en tan caritativos y generosos sentimientos, á la vez que la sociedad, Dios bendecirá sus obras.

Un amigo.

En el lugar correspondiente insertamos el anuncio de los específicos del acreditado especialista de Madrid Dr. Morales, que tan justa fama gozan y tanta aceptacion merecen en España y en el extranjero, donde les tributan los mayores elogios los principales periódicos tanto políticos como científicos.

Para la curacion radical de las blenorragias, blenorreas y las leucorreas, es una verdadera adquisicion la que ha conseguido con la **Inyeccion Morales y Polvos depurativos y atemperantes**, no siéndolo menos, ni escaso el triunfo que consigue con sus célebres **Píldoras tónico-genitales**.

Felicitemos al Sr. Morales por sus constantes desvelos en pró de la humanidad doliente.

De tan distinta manera se ha comentado la noticia que publicamos en el número 197 de *El Turolense*, referente á la construccion de la línea férrea de esta Capital á Sagunto, que para aclarar conceptos y desvanecer dudas, nos creemos obligados á ampliarla.

El Turolense ayer, hoy y siempre ha defendido, defiende y defenderá con tenaz empeño cuanto tenga relacion con el fomento de los intereses materiales de esta provincia entre los cuales considera en primer término la construccion en general de vias de comunicacion. Es público y notorio que desde hace unos meses el Ingeniero de caminos Sr. García, viene ocupándose del proyecto del ferro-carril expresado y sabido es que en dicho proyecto tenemos muchos, sino todos, puestos los ojos porque *no solo lo creemos factible sino tambien de utilidad inmensa para esta provincia en general y para Teruel en particular*. Pero al hablar de esta cuestion mirábamos al pasado y, tomando de ello enseñanza, nos preguntábamos: ¿há llegado ya el dia en que la provincia de Teruel salga de su abatimiento?

Tanto es lo que hemos padecido que dudábamos que nuestros males tuvieran pronto remedio.

¡Ojala que nuestros vaticinios inspirados solo en un pesimismo que tiene su precedente en la manera como hasta hoy se ha mirado á esta localidad, no salgan ciertos y que llegue pronto el momento en que podamos congratularnos de ello!

Mientras tanto continuaremos lamentándonos de lo poco que se ha hecho hablando en general en favor de esta provincia y de las consecuencias que continuaremos tocando hasta que

se enmienden los yerros cometidos, cuya culpabilidad á todos atañe.

Ha fallecido el muchacho que sufrió una cogida en la última corrida de toros de Bilbao.

¿Una víctima más qué importa al mundo?

La Concordia de Vigo ha oído asegurar, á propósito del ferro-carril de aquella ciudad, que la vía se halla terminada por completo hasta 2 kilómetros y medio cerca de Tuy, siendo probable que llegue la locomotora á esa estación en la primera quincena de este mes. Las obras del túnel de los valos se dice que quedarán terminadas en todo Setiembre, abriéndose al público la primera sección de la vía, ó sea el trayecto de Vigo á Tuy.

Dice la *Gaceta* de Barcelona que la autorización para mezclar en los depósitos los vinos de España con los vinos y los alcoholes franceses para la exportación, autorización que debía caducar ayer 31 de Agosto, ha sido prorogada hasta el 31 de Diciembre del presente año.

ÚLTIMA HORA.

Del Centro Telegráfico.

Londres, 1 (9:38 m.)—*El Times* de esta mañana niega la toma de Schipka por los turcos. Los rusos han tenido 4.000 bajas. Suleyman-Pachá, despues del último ataque infructuoso á las posiciones rusas del desfiladero, se ha retirado, abandonando las suyas.

En Constantinopla reina una gran inquietud con motivo de la cuestion greco sérvia.

Paris, 1 (8:35 m.)—Se han recibido los siguientes despachos:

Belgrado, 31.—Se ha publicado un decreto ordenando que el ejército esté dispuesto para entrar en operaciones, y nombrando las ambulancias que parten para la frontera.

Constantinopla, 31.—Los rusos se retiran en direccion de Alexandrópol (Asia.)

Paris, 1.º (siete 30 noche).—Algunos periódicos de esta noche publican el siguiente telegrama:

Bucharest, 1.º—Los rusos han abandonado á Gabrova disponiéndose á resistir en Tirnova.

—*El Univers* se lamenta de que se haya expuesto en la Puerta del Sol una caricatura del mariscal.

Viena, 1.º (cinco 5 tarde).—La gran victoria de Mehemet-Ali obtenida el jueves ha sido confirmada.

Ayer tomó la ofensiva persiguiendo á los rusos que se retiran de toda la línea.

El Príncipe Hassan que manda las tropas egipcias anuncia la posibilidad de un próximo combate con los rusos.

El cuartel general del Czar se retiraba á Istovo.

De la Agencia Fabra.

Paris, 2.—Segun telegrama de Soliman-Bajá, desde el jueves no se ha verificado ningun nuevo combate. La artillería y mosquetería continuaban en Chipka, conservando los turcos sus posiciones.

SECCION DE ANUNCIOS.

ESPECIFICOS DEL DR. MORALES

Café nervino medicinal. Acreditado é infalible remedio árabe para curar los padecimientos de la cabeza, del estómago, del vientre, de los nervios, etc., etc.—12 y 20 rs. caja.

Panacea anti-sifilítica, anti-venérea y anti-herpética. Cura grave y radicalmente la sífilis, el venéreo y las herpes en todas sus formas y períodos.—30 rs. botella.

Inyeccion-morales. Cura infaliblemente en muy pocos dias, sin más medicamentos, las blenorreas, blenorragias y todo flujo blanco en ambos sexos.—20 rs. frasco de 250 gramos.

Polvos depurativos y atemperantes. Reemplazan ventajosamente á la zarzaparrilla ó cualquier otro refresco. Su empleo, aun en viaje, es sumamente fácil y cómodo.—8 rs. caja con 12 tomas.

Pildoras tónico-genitales. Muy celebradas para la debilidad de los órganos genitales, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro.—30 rs. caja.

Los específicos citados se expenden en las principales Farmacias y Droguerías de Teruel.

DEPÓSITO GENERAL.

DR. MORALES, ESPOZ Y MINA, 18, MADRID.

NOTA. El DR. MORALES garantiza el buen éxito de sus específicos, comprobado en infinitos casos de su larga práctica como médico-cirujano, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.—Admite consultas por escrito, previo envío de 40 rs. en letra ó sellos de franqueo.—

ESPOZ Y MINA, 18, MADRID.